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9_83_BD_EF_BC_9A8_c57_613102.htm 四川青城山下，张晓刚

、周春芽、何多苓、王广义、方力钧、岳敏君、张培力、吴

山专8位当代中国最贵的艺术家，每人都将拥有一座自己的美

术馆，这是中国第一个“美术馆群”。 张晓刚、周春芽、何

多苓、王广义、方力钧、岳敏君、张培力、吴山专这8位艺术

家是近几年中国当代艺术市场的 “宠儿”，他们的作品接连

创造百万甚至千万的天价。同时，他们分别代表了“文革”

后中国当代艺术史的各个发展阶段：何多苓在“伤痕美术”

期间就以《青春》和《春风已经苏醒》闻名；张晓刚、王广

义分别是’85美术新潮中的重要艺术群体“ 西南艺术群体”

和“北方群体”的代表人物；张培力是“中国录像艺术之父

”；吴山专是国内观念艺术的开拓者之一；方力钧、岳敏君

是玩世现实主义代表；周春芽是“新绘画”最典型的代表。

2008年，他们每人都将在四川青城山脚下拥有一座个人美术

馆。这8座个人美术馆与一座中心美术馆、一家艺术研究所，

一起组成了“青城山中国当代美术馆群”。这是中国第一个

美术馆群，7月30日正式启动。 建立中国当代美术馆群是艺术

评论家吕澎的想法。今年1月，由吕澎撰写的《20世纪中国艺

术史》出版后，他就开始与8位艺术家商议建馆事宜，计划在

成都周边选址。这一想法首先得到了周春芽、何多苓两位成

都艺术家的响应，他们之前就经常到青城山休息、写生。青

城山、三圣乡的风景就是周春芽“桃花”系列的一部分灵感

来源。 美术馆群坐落于青城山脚下的王婆岩。原先进出王婆



岩只有一条狭窄的山道，为支持馆群的建设，当地政府专门

立项，投资修建一条大路从山外直通此地。这条大路现已开

工，完工后，从成都市区到美术馆群只需50分钟左右的车程

。 青城山所属的都江堰市政府对该项目表现出很大的兴趣，

批了王婆岩110亩地用于建馆，其中每座个人美术馆占地 10亩

，近7000平方米；个人美术馆的建筑面积在1000平方米以内

，中心美术馆的建筑面积则为3000平方米。个人美术馆建成

后，产权归艺术家所有，以艺术家的名字命名，各人自行管

理，但只准用于公众展示和研究，不能兴建个人住宅和商业

建筑。 吕澎在2004年曾经策划过一个建筑项目“贺兰山房”

，当时，该项目还没建完就获得当年的“中国建筑艺术奖” 

，结果却由于资金超支，被迫停工，后虽勉强复工完成，但

至今仍“烂”在沙漠里。这次美术馆群项目的投资人刘文锦

就是当时“贺兰山房”的投资方总经理，虽然她已离开那家

公司，但面对她和吕澎的组合，圈内人仍质疑青城山美术馆

群会不会又是一处“艺术烂尾楼”。对此，吕澎解释道，“

贺兰山房”让艺术家自己盖房子，出了不少工程问题，所以

在“青城山美术馆群 ”中，就请专业的建筑人士盖房子。他

说，馆群由日本建筑师设计，馆群的设计核心是与自然环境

融合，同时彰显现代的气势。目前设计图纸已基本定稿，外

墙以灰色系为主，线条简洁。 由于张培力的作品都是录像装

置作品，为了避免光线干扰，他的个人馆被设计成地穴式，

嵌入地下。张培力的家远在杭州，但他表示今后每年会在青

城山待一段时间，做一些在其它地方实现不了的、需要长期

稳定空间的作品。 王广义、张晓刚和周春芽三人的美术馆排

在一起，三个同样大小的长方体，都依山而建，后部悬空，



有一种“危险的气势”。张晓刚的馆拥有最干净的外墙，没

有窗户，只在入口处设一条狭长天井与外界相通，他本人笑

称这座展馆“做电影院也不错”。王广义是对建馆最积极的

非川籍艺术家。他从’85美术新潮建立“北方群体”开始，

就始终强调庄严、宏大的“ 北方极地”精神，因此他对个人

馆的设计要求也是“庄严、宏大”。在个人馆建成后，他将

拿出一部分来作自己的博物馆，并考虑把北京那些体量巨大

的雕塑搬过来。周春芽的馆则是一个简单的长方体，内部设

计了一个方形天井，有一种庭院的效果，看上去很适合摆放

他那些绿狗和假山。 同样拥有较大天井的还有岳敏君的馆，

从外面看，这座馆像城堡一般严严实实，走进小门会发现玻

璃贯穿三面墙体，天井内部阳光充足，刚好符合他的画面风

格总是晴热刺眼的夏日光线。 方力钧与何多苓的馆被设计成

圆形，但他们认为弧形内壁不便于挂画，尤其是方力钧的“

光头画”高达几米，画框保养不好容易变形。目前两人仍在

与设计师商量修改方案。 吴山专的馆基本采用玻璃外墙，内

部也开了从顶到底的采光通道，几乎通体透明，但离他本人

对设计风格要很“酷” 的要求，还是有一定距离。为此，他

也在与设计师继续商榷中。 在馆群中设置艺术研究所是吕澎

提出的，也是这个馆群的特色国内还没有这样独立的当代艺

术研究所。吕澎的博士导师、中国美术学院教授范景中一直

怀有一个梦想：做中国的瓦尔堡(德国著名艺术史学家)，为

中国建立一个系统的艺术研究基地。但是几十年来，这个梦

想一直缺乏必要的支撑条件。吕澎认为，既然今天的物质条

件已经可以满足，为什么不能试试看呢？运作得好的话，这

个艺术研究所将来可能成为中国当代艺术研究的权威发言中



心之一，以此为开端，中国的“瓦尔堡艺术研究所”迟早会
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